
ATA DA PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARÁ, 1 
CONVOCADA ATRAVÉS DO OFÍCIO COMITÊ RIO PARÁ Nº 028 / 2010, REALIZADA 2 
AOS TRINTA E UM DIAS DO MÊS DE AGOSTO NO ANO DE DOIS MIL E DEZ, ÀS 3 
OITO HORAS E TRINTA MINUTOS NO AUDITÓRIO DA FUNEDI / UEMG SITUADO NA 4 
AVENIDA PARANÁ, 3001 – NO BAIRRO JARDIM BELVEDERE II, NO MUNICÍPIO DE 5 
DIVINÓPOLIS, MINAS GERAIS. ASSUNTOS DA PAUTA: 08:30 horas – Abertura e 6 
composição da mesa. 9:00 horas – Cerimônia de Posse dos Conselheiros nomeados em 7 
20 de julho de 2010; 10:00 horas -  Leitura da Ata da Plenária do Comitê Rio Pará do dia 8 
16 de março de 2010, colocá-la em discussão e em seguida colocá-la para aprovação; 9 
10:15 horas Palestra Técnica: A Implementação da Cobrança pelo Uso de Recursos 10 
Hídricos no Estado de  Minas Gerais – Palestrante: Procurador do IGAM (Instituto Mineiro 11 
de Gestão das Águas), Dr. Breno Esteves Lasmar; 11:10 horas – ELEIÇÃO DA 12 
DIRETORIA  para o mandato de 20 de julho de 2010 a 30 de junho de 2013. 11:30 hs 13 
– Assuntos Gerais e Encerramento. A Plenária foi aberta pelo Presidente Flávio Lucas 14 
Greco Santos que saudou e agradeceu a presença de todos, discorreu sobre a pauta e 15 
compôs a mesa com a presença de:  Sr. Geraldo José dos Santos, Vice-Diretor Geral do 16 
IGAM, Dr. Breno Esteves Lasmar, Procurador e Assessor Jurídico do IGAM e Sr. Sérgio 17 
Gustavo Rezende Leal, Gerente de Cobrança do IGAM, Dr Roberto Soares Nogueira 2º 18 
Secretário do Comitê do Rio Pará e a 1ª Secretária Regina Greco. Em seguida, a 1ª 19 
Secretária Regina Greco discorreu sobre a importância desse momento para o Comitê do 20 
Rio Pará e prestou alguns esclarecimentos sobre a cobrança pelo uso dos Recursos 21 
Hídricos em Minas Gerais. Em seguida, passou a palavra para o Dr Breno Lasmar 22 
Assessor Jurídico do IGAM para que o mesmo iniciasse a Cerimônia de Posse dos  23 
membros Conselheiros eleitos e nomeados pela publicação no Diário Oficial do Estado no 24 
dia 20 de julho de 2010. Depois todos os Conselheiros foram sendo chamados um a um, 25 
pois já estavam devidamente nomeados e os presentes na Cerimônia de Posse passaram 26 
a assinar o livro de Atas no Termo de Posse. Foram empossados os 103 membros 27 
Conselheiros presentes nesta data. No final o Dr Breno Lasmar assinou o Livro de Atas 28 
no Termo de Posse e declarou como todos os Conselheiros empossados. Regina Greco 29 
passou a palavra para o Sr. Geraldo José dos Santos do IGAM que também declarou 30 
todos Conselheiros empossados em nome do Secretário Estadual de Meio Ambiente e 31 
Desenvolvimento Sustentável Dr.José Carlos Carvalho e exortou a importância dos 32 
mesmos na preservação da água para que as gerações futuras a tenham em quantidade 33 
e qualidade adequadas, para que o Planeta Terra sobreviva. Enfatizou a importância de 34 
que todos levem a palavra da conservação e da preservação da água às entidades por 35 
eles representadas. Informou ainda que fazem dez dias que assumiu a Presidência do 36 
Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco. Geraldo José dos Santos enalteceu o 37 
trabalho executado na Bacia Hidrográfica do Rio Pará e disse esperar que este possa se 38 
repetir em outras bacias, enfatizou as parcerias que certamente ocorrerão não só com o 39 
Órgão Gestor mas também com o Comitê da Bacia Hidrográfica do São Francisco. Flávio 40 
Greco propôs uma inversão na pauta para que a Palestra do Dr. Breno Lasmar “A 41 
Implementação da Cobrança pelo Uso de Recursos Hídricos no Estado de Minas Gerais” 42 
pudesse ser apresentada em seguida, o que foi aprovado por unanimidade. Dr. Breno 43 
Lasmar foi convidado a proferi-la. Resumo do conteúdo da apresentação da Palestra. 44 
Iniciou pela Política Nacional e Estadual de Gerenciamento de Recursos Hídricos, os 45 
instrumentos de Gestão, tendo como ênfase a outorga de direito de uso de recursos 46 
hídricos, a cobrança pelo uso da água e as base legal da cobrança, mostrou os 47 
fundamentos previstos em Lei, apresentou os objetivos desta política em Minas Gerais 48 
Enfatizou o papel dos Comitês de Bacia neste processo de cobrança pelo uso das águas 49 
que é público. Em dado momento houve a manifestação de Vilson da FETAEMG - 50 
Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado de Minas Gerais, questionando 51 
como seria discutida a cobrança da Água no âmbito do Comitê do Rio Pará, no que foi 52 



respondido pelo Dr. Breno Lasmar. Regina Greco discorreu sobre pressupostos para que 53 
a cobrança possa ocorrer sem problemas, mostrou que o Comitê possui os cadastros de 54 
todos os usuários realizado em 2005 e 2006, salientou que as discussões serão 55 
realizadas por segmentos de mesmo uso, como exemplo o abastecimento público, a 56 
irrigação. Os Estudos de viabilidades econômicas e a montagem das equações serão 57 
realizados. Mas antes teremos que fazer a consistência e atualização dos dados dos 58 
cadastros de Usuários e obter do IGAM as outorgas já liberadas. Sérgio Gustavo 59 
Rezende Leal do IGAM, complementou a apresentação do Dr. Breno Lasmar 60 
esclarecendo alguns pontos sobre as outorgas e sobre as cobranças já implantadas, 61 
enriquecendo o que o Dr. Breno Lasmar havia colocado. Iniciado os debates, vários 62 
presentes se manifestaram com perguntas que logo foram esclarecidas pelo Presidente 63 
Flávio Greco, pela Secretária Regina Greco e pelo Palestrante Procurador do IGAM Dr. 64 
Breno Lasmar. Todas as perguntas foram esclarecidas. Suspensos os debates, Regina 65 
Greco iniciou a leitura da Ata da Plenária do Comitê ocorrida no dia 16 de março de 2010 66 
e que após a leitura foi colocada em discussão e passando a seguir para aprovação, com 67 
abstenção de Polynice Rabello Mourão, representante da FEAM – Fundação Estadual do 68 
Meio Ambiente; a Ata foi aprovada pelos membros conselheiros presentes que assinaram 69 
a lista de presença. Flávio Greco exortou a seguir, a participação de todos e pediu o 70 
devido respeito às opiniões contrárias porque estamos numa plenária democrata e 71 
participativa com decisões descentralizadas. Sugeriu aos Conselheiros que procurassem 72 
conhecer e entender a respeito do que está sendo deliberado, para que as decisões 73 
sejam corretas porque sempre as votações serão pela maioria de votos. Regina em 74 
seguida conduziu o processo da eleição da nova diretoria apresentando os candidatos da 75 
chapa única composta pelos membros conselheiros do Comitê do Rio Pará ficando assim 76 
composta: por vice-presidente Luciano Paulo Pinto, primeiro secretário Marcelo 77 
Drummond, segundo secretário José Bernardino Rios Junior. Regina Greco solicitou do 78 
Plenário se tinha algum candidato a Presidência, onde alguns conselheiros se 79 
manifestaram pela indicação do nome Regina Greco, aclamando sua indicação. A chapa 80 
ficou assim completa, passando em seguida ao processo da eleição. Colocada em 81 
votação foi aprovada por unanimidade; ficando assim composta a Diretoria do Comitê do 82 
Rio Pará: PRESIDENTE: Regina Célia Greco Santos, representando a Associação de 83 
Usuários da Bacia Hidrográfica do Rio Pará; VICE - PRESIDENTE: Luciano Paulo 84 
Pinto representante da Prefeitura Municipal de Piracema, responsável pelo 85 
abastecimento público do município de Piracema; PRIMEIRO SECRETÁRIO; 86 
Marcelo Drummond Martins, representante da Universidade UNIPAC – Campus Bom 87 
Despacho; SEGUNDO SECRETÁRIO: José Bernardino Rios Júnior, representante 88 
da ONG, FEAMA – Fundação Educacional Assistencial de Proteção ao Meio 89 
Ambiente. O Dr. Breno Lasmar leu em seguida o Termo de Posse da Diretoria e 90 
empossou os membros Conselheiros eleitos que passaram a assinar o documento e o Dr 91 
Breno Lasmar assinou em nome da SEMAD - Secretaria Estadual de Meio Ambiente e 92 
Desenvolvimento Sustentável e pelo IGAM oficializando a eleição. Regina discorreu sobre 93 
o Plano de Gestão desta Diretoria empossada, apresentando-o à Plenária: Realizar 94 
eleição dos dez Diretores Regionais por sub bacia; constituir as indicações por sub bacia 95 
em conjunto com cada diretor, dentre os 150 membros Conselheiros; Constituir as 96 
Câmaras Técnicas de Outorga, Planejamento e Acompanhamento dos Projetos, 97 
Cobrança, Mobilização e Divulgação - Educação Ambiental, CTIL – Câmara Técnica 98 
Institucional Legal, novo Regimento Interno de Funcionamento destas Câmaras Técnicas 99 
aprovando em Plenário as novas Deliberações Normativas do Comitê do Rio Pará para 100 
seu funcionamento; Aprovar no CERH-MG – Conselho Estadual de Recursos Hídricos de 101 
Minas Gerais – o Reenquadramento das águas da Bacia Hidrográfica do Rio Pará, 102 
aprovado na Plenária deste Comitê em setembro de 2008; Determinar as prioridades de 103 
Implantação do Plano Diretor e iniciar suas ações; Trabalhar conjuntamente para a 104 



discussão ampla através dos diferentes setores de uso da água, para definição dos 105 
valores da cobrança por sua utilização no processo de Recuperação da Bacia 106 
Hidrográfica do Rio Pará; Definir o uso do termo “Insignificante” junto ao CERHMG; 107 
Divulgar o Plano Diretor através da Espinha de Peixe; Elaborar o Manual de Critérios e 108 
Normas da cobrança pelo uso das águas na bacia do Rio Pará. Hélcia Maria da Silva 109 
Veriato Teixeira, representante da Associação Lixo e Cidadania de Divinópolis, 110 
questionou se a agenda de Reuniões do Comitê está pré-determinada com um calendário 111 
aprovado. Regina Greco respondeu explicando que necessitamos ter certeza do deposito 112 
da segunda parcela do Convênio, deixando claro que sua vontade será cumprir o 113 
Regimento Interno onde nos reuniríamos novamente em novembro ou dezembro de 2010. 114 
Em seguida explicou a necessidade apresentada por alguns representantes na 115 
substituição do membro conselheiro como exemplo o Sr. Alberto Ribeiro de Barros, 116 
representante da Prefeitura Municipal de São Francisco de Paula, o representante da 117 
Prefeitura Municipal de Florestal e outros mais. Teceu elogios a Flávio Greco na sua 118 
gestão como Presidente do Comitê. Regina Greco agradeceu a presença de todos e deu 119 
por encerrada a Plenária. Conselheiros com Justificativas de Ausências: Geraldo 120 
Magela da Silva – IEF; Sargento Nixon de Souza Medeiros – Polícia Militar de Meio 121 
Ambiente de Minas Gerais; Luis Eduardo Silva – RURALMINAS; Irajá Ferreira Nogueira – 122 
Sindicato dos Produtores Rurais de Divinópolis; Deivid Lucas de Oliveira – FIEMG; Afonso 123 
Celso Guimarães Carvalho – Associação dos Pescadores Amadores do Centro Oeste de 124 
Minas Gerais; Maria Aparecida Faleiro – ARPIA; Eustáquio Marcelino Valério Calderaro – 125 
ABES; Márcio Tadeu Pedrosa – ABES. Conselheiros a serem substituídos: Sotero 126 
José Greco da EMATER; Antônio Ribeiro da Prefeitura Municipal de Florestal; Wemerson 127 
Márcio Rodrigues da Prefeitura Municipal de Martinho Campos; Camila Aguiar Campolina 128 
– Sindicato dos Produtores Rurais de Pará de Minas; Vera Lúcia Cardoso Couto da 129 
UNIPAC – Campus Bom Despacho; Hérica de Lima Santos da UFSJ – Universidade 130 
Federal de São João Del Rei. Conselheiros faltosos sem justificativa: Raimundo Lionel 131 
Rodrigues Júnior e Genário Carlos da Faria da Prefeitura Municipal de Conceição do 132 
Pará; Elaine Camargos Moura e Gregório Marcos de Castro Santana da Prefeitura 133 
Municipal de Maravilhas; Fábio Alves Costa Fonseca e Mariana Kalina Werneck de 134 
Oliveira da Prefeitura Municipal de Igaratinga; Paulo Roberto Coelho da Rocha e Liliam 135 
dos Reis Souza da Prefeitura Municipal de Formiga. Não havendo mais nada a se relatar, 136 
eu Roberto Soares Nogueira, lavrei a presente Ata que após lida, colocada em discussão 137 
e aprovada será assinada por mim e por todos os presentes.  138 


